

# FLAMBEAU

## des démocrates

HEBDOMADAIRE D'INFORMATIONS, D'INVESTIGATIONS, D'ANALYSES ET DE PUBLICITE  
N°521 du Jeudi 23 Novembre 2017 PRIX : 250 F CFA

Editorial

# Coup d'Etat VIP

P.3

## TOGO : en attendant le dialogue



Les Présidents Alpha Condé et Emmanuel Macron hier à L'Elysée

Paris  
Mercredi 22 novembre 2017

Paris  
Mercredi 22 novembre 2017

# Le jeu de couloir...

P.3



## Filière du Coton Le Togo fait ses prévisions

P.4

Transport/ CAP Togo

## La carte « e-Cap » pour fidéliser les clients

P.4



Education

## La grève de 4 jours des enseignants s'achève demain

P.5

## Zimbabwe Mugabe démissionne, Mnangagwa investi ce vendredi

P.6



Emmerson Mnangagwa et Robert Mugabe

## Coin littéraire

### Fousséni Ouro BAGNA et notre siècle dans « Kermesse de notre Temps »

A s'en tenir à la conception hugolienne du poète, il est de la terre le seul à avoir « le front éclairé ». Cette définition versant dans l'apologie non moins laudative du serviteur des muses, Ouro BAGNA, dans son acte d'écriture, la prend à son compte, eu égard au puzzle thématique qui fonde le soubassement des vers primesautiers de son recueil lustré de poèmes, **Kermesse de notre Temps** qui s'inscrit en faux contre le carcan infernal social qui, sur fond latent d'une épileptique désagrégation des valeurs humaines, pousse, comme un château de cartes, à écroulement les fondations souterraines jadis et naguère solides du monde mais

aujourd'hui rendues fissurées, surannées et vermoulues par les maîtres de l'heure que symbolisent la cupidité pestiférée, la guerre fétide, l'égoïsme déluré et l'individualisme criard et risible. En effet, l'écrivain, inspecteur de son état, se fait dans **Kermesse de notre Temps**, à la fois traducteur et détracteur des maux amers qui mettent sens dessous dessus notre temps qui est à l'image d'une pastèque, verte de l'extérieur et rouge dans sa vérité profonde.

Sa poésie touche du doigt divers thèmes présentés dans une logique caténaire. De prime abord, le poète cloue au pilori « la guerre qui décime le Noir avec l'arme monétaire qui le fait sombrer ». La servitude



monétaire incarnée dans le franc CFA qui place nombre d'Etats africains sous le joug tutélaire et totalitaire « des aides sous conditions » des puissances étrangères ennemies du progrès du tiers-monde et apôtres du néocolonialisme. La mise à nu des dictateurs à la peau noire qui poignent dans le dos la démocratie marque la deuxième strate de la logique suivie par le poète qui évoque la foire aux mensonges que représente la « Kermesse où le gagnant est le même », « où le maître répète la messe déjà dite » et sa démarche va se clore sur une déception à l'égard du monde où « Tout est vrai-faux ». Cependant, devant ce

spectacle désolant et affligeant, le poète trouve refuge dans le lit douillet de l'amour et de la paix : « la paix n'est pas un mot, elle est langage » et sa foi en la force rénovatrice de l'art qui « rebrillera » un jour la beauté dont s'ampute le monde.

Que dire in fine du poète Fousséni Ouro BAGNA ? Nul ne saurait le dire, mais il s'avère impérieux de laisser tomber le rideau sur cette étude en précisant que le poète n'est pas le chantre insensible des soutiens-gorge fleuris ni des peaux satinées, mais il sonne plutôt la diane d'un réveil de l'homme, cet oiseau qui se prend les ailes dans les ornières de ses propres bêtises.

Oscar SEKAYA

## Transport/ CAP Togo

### La carte « e-Cap » pour fidéliser les clients

La Compagnie Africaine de Pétrole (CAP Togo), spécialisée dans la fourniture de carburant et dérivés au Togo a procédé, le mardi 21 Novembre 2017 à Lomé, au lancement officiel de sa carte électronique « e-Cap », un porte-monnaie électronique dont l'objectif est de fidéliser sa clientèle.



les stations de CAP au Togo et toute personne physique peut s'en procurer, tout comme des sociétés », précise Aida Bakodere, la responsable e-services à la compagnie Cap-Togo.

Entre autres avantages de la carte « e-Cap », la rapidité du service et la sécurité des opérations, la facilité de gestion avec plusieurs options et choix restrictifs, la notification instantanée par sms et par mail de toutes les opérations, la possibilité de transfert de crédit par code électronique et de recharge de carte à carte. Aussi, avec ce nouveau porte-monnaie électronique, l'on aura désormais la possibilité de faire opposition à l'utilisation de la carte et surtout, faire des opérations sur la carte directement à partir de son PC, smartphone et tablette.

Pour mieux toucher sa cible, la compagnie CAP-Togo prévoit un plan de communication qui ira de la diffusion de spots TV et radio, aux affiches grand format urbain et interurbain en passant par des insertions dans les journaux, les caravanes et la participation à la 14<sup>ème</sup> Foire Internationale de Lomé.

L'un des principaux fournisseurs de carburant et dérivés au Togo, la Compagnie CAP-Togo dispose aujourd'hui d'un parc de plus de 30 stations-services modernes au Togo. Dirigée par M. Kpanlou Patasse, elle emploie aujourd'hui près de 180 personnes.

Magloire TEKO

Dématiser la monnaie, c'est entre autres défis qui s'imposent de nos jours où la technologie avance à grands pas. S'inscrivant dans cette dynamique moderne, la Compagnie Afrique de Pétrole (CAP Togo) innove et met sur le marché « e-Cap », une nouvelle carte de paiement électronique, fruit d'une technologie de pointe.

Avec la carte « e-Cap », expliquent les initiateurs, CAP-Togo se lance ainsi dans une dynamique de fidélisation de sa clientèle, aussi bien physique que morale. Mais aussi, il est également question pour cette compagnie, de s'engager dans la conquête de nouveaux consommateurs intéressés par les avantages de la carte. Bref, la carte « e-Cap », d'une valeur de 5000 F CFA, s'offre aujourd'hui comme un porte-monnaie électronique destiné à révolutionner les habitudes de la consommation de carburant et dérivés.

Alliant rapidité, sécurité et fiabilité, la carte « e-Cap » dévoilée par la Miss Togo 2017, Mlle Cornelia Adomayakpor, entend faire de CAP-Togo, le premier partenaire des routiers au Togo. Car, avec cette nouvelle carte de paiement électronique, l'on aura plus besoin de circuler avec la liquidité. « Avec la carte électronique de CAP-Togo, on peut facilement faire des transactions dans toutes

# Baisse de la TVA

sur les produits de première nécessité

PRODUITS ET SERVICES	NOUVEAUX TAUX DE LA TVA
Lait non transformé, Riz à l'exception du riz de luxe, Terminaux mobiles et équipements informatiques, Opération de crédit-bail dans les transports, Matériels de production d'énergie renouvelable	0%
Tissu kaki et tissu imprimé (pagne), Huile alimentaire, Sucre, Farine de céréales (blé, etc.), Pâtes alimentaires, Lait manufacturé, Aliments pour bétail et pour volailles, Poussins d'un jour, Matériels agricoles, Services de location et réparation de matériels agricoles, Hébergement et restauration des touristes	10%

FEDERER POUR BATIR  
www.otr.tg

## EDITORIAL

### Coup d'Etat VIP

Il a posé son empreinte sur l'histoire du continent, il a marqué d'une tache indélébile l'image de la Rhodésie du Sud, actuel Zimbabwe. Lui, c'est Robert Gabriel Karigamomba Mugabe, né en 1924, désormais ex-président du Zimbabwe pour lequel il a vaillamment lutté pour l'indépendance. Marxiste, celui que l'on surnomme Bob, membre fondateur de l'Union Nationale Africaine du Zimbabwe (ZANU-PF) a participé à l'écriture de son histoire à la tête de la république zimbabwéenne.

Retracer l'histoire de ce vaillant fils africain, c'est faire un saut en trois bonds pour s'approprier trois marches d'un même podium. Il faut être un Mugabe pour réussir cet exploit de caricaturer son existence en haut de l'échelle et en dernière marche d'un podium. Le président De la Zanu-Pf restera un des rares présidents dont l'histoire ne sera falsifiée pour détourner l'attention des générations futures.

Premier ministre de son pays de 1980 à 1987, enseignant de profession, crédité de sept diplômes universitaires s'est fait un nom sur la première marche du podium de son pays. Président de 1987 à 2017, Bob s'est assuré une popularité sur le continent de par son engagement anti colonialiste qui fait de lui un des présidents réputés rigoureux. Celui qui a pris parti pour le continent africain a littéralement construit son pays et fait d'Harare, une ville moderne. C'est son engagement nationaliste qui a pratiquement construit sa seconde vie au trône avec cette réforme agraire qui n'a pas été du goût des pays occidentaux.

Accusé à tort ou à raison de faire reculer les libertés individuelles et de favoriser le racisme anti-blanc, Robert Mugabe sera acculé par les occidentaux. Poussé à bout, le fils Shonas, ethnique dont il est originaire, est resté inflexible sur sa ligne malgré les pressions économiques qui ont fait exploser le taux de chômage, occasionné des famines et exposer ce pays à des sanctions économiques. Dans ce que l'on peut qualifier de second temps de son règne, Mugabe est resté imperturbable jusque sur la dernière marche du podium où son esprit double a eu raison de ses facultés.

Comme Samson, Mugabe s'est oublié dans les mains de sa Dalila dans sa 37<sup>ème</sup> année de pouvoir au point de sacrifier son amitié de longue date avec son vice-président Emmerson Mnangagwa. Même dans cette troisième phase de son règne où il a été critiqué, le plus âgé des présidents au monde inspire respect au sein de son peuple. La révolution de palais à laquelle le monde entier a assisté, que nombre de pays occidentaux ont voulu assimiler à un coup d'Etat, a été plutôt un tour d'honneur du vieux qui assure qu'il est parti volontairement pour éviter à son pays de sombrer dans la violence. Le coup d'Etat VIP comme on peut désigner l'acte posé par les militaires zimbabwéens qui sont restés respectueux de l'homme jusqu'aux dernières heures de son départ ouvre la porte au crocodile, son vice-président.

Une nouvelle page s'ouvre pour le Zimbabwe.

Isaac Tonyi

## TOGO : en attendant le dialogue

# Le jeu de couloir...

**Les pistes de solution pour une sortie de crise au Togo continuent d'être épluchées à tous les niveaux pour faire entendre raison aux protagonistes. Pour l'heure, l'imminent dialogue qui est annoncé entre fin Novembre et début Décembre reste supplanté par les discussions dans les coulisses. Les tractations se multiplient pour que le dialogue qui va incessamment prendre corps, ne soit pas un de plus.**



Les Présidents Alpha Condé et Emmanuel Macron hier à L'Élysée

La fumée blanche sur la programmation du dialogue entre la classe politique de l'opposition togolaise pour sortir le pays de la situation dans laquelle il s'est embourbé depuis le 19 août dernier, se fait toujours attendre. Dans les différents états-majors, les dernières heures cèdent place à une course contre la montre pour déblayer le terrain du dialogue. Dans le camp du pouvoir, le Chef de l'Etat, Faure Gnassingbé, avec ses deux déplacements effectués dans la sous-région, affiche sa volonté de régler la crise togolaise autour d'une table. Même si au cours de ses périples notamment à Abidjan le lundi dernier pour y rencontrer Alassane Ouattara et ensuite à Abuja pour s'entretenir avec son homologue Muhamadu Buhari, on évoque une visite de travail au cours duquel le renforcement de la coopération bilatérale, la situation des pays de l'espace, le prochain sommet de la Cedeao qui se tient le 16 décembre prochain à Lomé étaient au menu des échanges. La situation

socio-politique du Togo n'a point été occultée de ses échanges. Au sortir de sa rencontre

de l'opposition, c'est un agenda chargé après les dernières manifestations des 16, 17 et 18 Novembre derniers. Pendant que le Chef de l'Etat se trouvait le mardi à Abuja, Jean-Pierre Fabre, Brigitte Adjamagbo-Johnson et Tikpi Atchadam, trois membres de la coalition de l'opposition, rencontraient à Paris le président Guinéen Alpha Condé. A l'issue de cette rencontre les représentants de la coalition ont remis un mémorandum au président Guinéen après avoir longuement discuté avec ce dernier. Ce mémorandum, selon les informations, maintient les préalables du dialogue qui sont entre autres, la libération des détenus politiques, la levée de l'état de siège sur les villes de Mango, Bafilo et Sokodé, la levée des poursuites judiciaires qui pèsent sur certains acteurs politiques. Le reste des membres de la coalition a rencontré hier à Lomé, le groupe des 5 (USA, Allemagne, France, système des Nations Unies et l'UE). Ces différentes tractations réveillent les soupçons sur un jeu qui se joue dans les couloirs et qui pourront déterminer l'issue du

**Dans l'autre état-major, celui de la coalition de l'opposition, c'est un agenda chargé après les dernières manifestations des 16, 17 et 18 Novembre derniers. Pendant que le Chef de l'Etat se trouvait le mardi à Abuja, Jean-Pierre Fabre, Brigitte Adjamagbo-Johnson et Tikpi Atchadam, trois membres de la coalition de l'opposition, rencontraient à Paris le président Guinéen Alpha Condé.**

avec le président Ivoirien, le Chef de l'Etat Faure Gnassingbé a indiqué que « tout va se terminer par un dialogue dans les semaines à venir »

dialogue tant souhaité. Même si le président Guinéen soutient que son rôle est de créer les conditions pour amener la mouvance

Suite à la page 4

Dans l'autre état-major, celui de la coalition

## ARRÊT SUR IMAGES

### Il n'y fait pas bon vivre !

Dans les supermarchés ou dans les boutiques des stations services, des mesures idoines sont souvent prises pour satisfaire les clients. Ceci, pas seulement en terme de produits et marchandises, mais aussi en terme de confort.

Malheureusement, c'est tout le contraire à Total Shop d'Atikoumé (Patte d'Oie). Là, (image ci-contre), la climatisation est défaillante, sinon inopérante durant des semaines déjà. Difficile de passer un temps confortable dans cette boutique, la chaleur dictant sa loi à tous. N'en pouvant plus, les clients se lamentent.

Pour les hôtes d'accueil, n'en parlons pas. La désolation est à son comble. Elles suent à longueur de journée. Mais ce n'est pas tout. Elles sont également contraintes de composer en ces temps de forte chaleur, malgré elles, avec une ventilation défectueuse et bruyante du climatiseur qui, en réalité, n'y est que pour la forme.

A midi, les portes sont



grandement ouvertes et souvent bloquées par un casier de bière. Ce n'est donc qu'à ce seul prix que l'atmosphère semble plus ou moins vivable dans la boutique. Voilà une réalité, somme toute, moins honorante pour l'image d'une entreprise de grande renommée qu'est Total-Togo. Qui plus est pour une station-service des plus visitées de la capitale qu'est Total Atikoumé.

Il n'est jamais trop tard pour mieux faire. Messieurs les responsables de Total-

Togo, ayez pitié de vos clients usagers à ce point de service. Encore moins de vos employés qui, visiblement, n'en peuvent plus. Mieux servir la clientèle reste une règle d'or en matière de Marketing. Et les premiers responsables de cette entreprise le savent mieux que quiconque.

Alors, Messieurs...vite au travail ! Sinon, on viendra chez vous par hasard.

Magloire TEK0

## Faure Gnassingbé dans le Nord du Togo

# Une visite de portée économique et sociale

Le jeudi 16 Novembre dernier, le Chef de l'Etat, Faure Gnassingbé et l'ancien Premier ministre britannique (2 mai 1997 - 27 juin 2007), Tony Blair étaient en tournée d'inspection dans la région nord du Togo. L'objectif de cette visite de portée économique et sociale du Président togolais et son hôte était de s'enquérir des besoins des populations.

Point de répit pour le Président de la République dans sa dynamique de booster son mandat social. Après le lancement et la réception, à pas de charge, de plusieurs projets énergétiques et hydrauliques ces derniers jours, Faure Gnassingbé était le jeudi, dans le Grand Nord.

visité, aussi bien à Pya-Hodo, à Niamtougou ou à Tcharè, des unités socio-économiques et rencontré des groupements de femmes et organisations de jeunes déscolarisés.

D'abord à Niamtougou, le Président de la République et son hôte ont visité, le Centre Internatio-



Faure Gnassingbé et Tony Blair en visite au CIDAP à Niamtougou

et instruments traditionnels. A Pya-Hodo, le Chef de l'Etat s'est entretenu, à bâton rompu, avec les membres des groupements, des volontaires d'engagement citoyen et des jeunes bénéficiaires des projets et financements.

« Je suis venu à vous avec mon ami personnel, le Président Faure que je félicite pour son leadership. La jeunesse, c'est l'ave-

nir du pays. Et j'adore écouter l'histoire des femmes fortes et battantes comme vous », a notamment déclaré Tony Blair. Pour sa part, le Président Faure Gnassingbé, après un détour au marché de Niamtougou, s'est dit très impressionné par l'esprit d'entrepreneuriat, l'ingéniosité, le talent et la résilience des populations visitées dans le Togo profond. « Je suis reparti très ému de l'ac-

cueil et des échanges fructueux que j'ai eus avec les citoyens et citoyennes de cette localité », s'est réjoui le Chef de l'Etat.

Cette visite de l'ancien Premier ministre britannique au Togo, la troisième après celles de mars et juillet, consolide les bonnes relations d'amitié existant entre Faure Gnassingbé et le premier responsable de "Tony Blair Institute for global change". Ce dernier ne cache pas son admiration au Président togolais. « J'ai une grande admiration pour le président et son équipe pour ce qu'ils font pour le pays. Je crois qu'il y a au Togo des potentialités énormes. J'ai vu avec le développement du Port, une plateforme importante et de grandes opportunités pour le développement du pays et pour la réduction de la pauvreté », déclarait Anthony Charles Lynton Blair, "Tony Blair", au terme de sa deuxième visite effectuée, au mois de juillet dernier, à Lomé.

Magloire TEKO

...le Président Faure Gnassingbé, après un détour au marché de Niamtougou, s'est dit très impressionné par l'esprit d'entrepreneuriat, l'ingéniosité, le talent et la résilience des populations visitées dans le Togo profond.

Accompagné de l'ancien Premier ministre britannique, Tony Blair (64 ans), Faure Gnassingbé s'est enquis des réalités quotidiennes des populations locales, puis a recueilli leurs doléances. Visite de plusieurs installations et initiatives privées et échanges avec les populations.

Au cours de cette visite de portée économique et sociale, Faure Gnassingbé et Tony Blair ont

visité, aussi bien à Pya-Hodo, à Niamtougou ou à Tcharè, des unités socio-économiques et rencontré des groupements de femmes et organisations de jeunes déscolarisés. D'abord à Niamtougou, le Président de la République et son hôte ont visité, le Centre Internatio-

## 13<sup>ème</sup> Journée Nationale de la Commune Togolaise

# Les ODD au cœur des travaux

Lomé, capitale togolaise a vibré, mardi et mercredi, aux rythmes de la 13<sup>ème</sup> Journée Nationale de la Commune Togolaise (JNCT). A travers le thème « Appropriation locale des ODD pour la mise en œuvre de l'agenda 2030 : Enjeux, stratégies, outils et méthodes » retenu pour l'édition 2017, l'Union des Communes du Togo (UCT), entend ainsi responsabiliser les élus locaux dans la promotion des Objectifs de Développement Durable.

Les Objectifs de Développement Durable (ODD) constituent, pour les 15 années à venir, un agenda mondial en faveur des politiques de développement intégral et durable. Le Togo, en sa qualité de membre des pays pilotes choisis par les Nations Unies dans la mise en œuvre de cet agenda 2030, ne ménage aucun effort afin de faire de ce rendez-vous mondial, un succès.

S'inscrivant dans cette dynamique, l'Union des Communes du Togo (UCT) a placé la 13<sup>ème</sup> édition de la Journée Nationale de la Commune Togolaise (JNCT) sous le sceau des ODD. Et à l'heure où le pays s'est lancé dans un irréversible processus de décentralisation, la transition est vite faite. A Lomé, se sont donc enchaînés les 21 et 22 novembre 2017, plusieurs panels tels « enjeux et/ou défis de la localisation des ODD dans les collectivités territoriales » et « Etat des lieux et stratégie nationale de développement pour l'atteinte des ODD au Togo » dont la finalité est de contribuer à une meilleure compréhension des ODD et à une collaboration encore plus étroite entre collectivités togolaises, l'Etat, la société privée, les populations et les partenaires techniques et financiers. « Dans un monde en mutation accélérée,

les communes togolaises souhaitent montrer leurs capacités à évoluer et à innover, face aux enjeux durables », a expliqué le Président de l'UCT, le Contre-Amiral Fogan Adégnon, à l'ouverture des travaux. Et de rappeler que l'« Union des Communes du Togo entend promouvoir les Objectifs de Développement Durable et contribuer ainsi

contre la pauvreté et les inégalités ». Cette initiative de l'UCT a été fortement appuyée par les partenaires en développement qui n'ont pas manqué de relever son importance. « L'Allemagne, pays fédéral fortement décentralisé est prête à apporter son soutien à la décentralisation au Togo », a rassuré l'Ambassadeur de la République Fédérale d'Allemagne au Togo, Christoph Sander qui avait à ses côtés, ses homologues Marc Vizy de la France, le représentant de Cristina Martins Barreira de L'Union Européenne et le Maire du Houdan dans les Yvelines en France, Jean-Marie Tetart.

Ouvrant les travaux, le



Photo de famille

à la territorialisation des politiques publiques, en cohérence avec les orientations nationales de développement ».

« Cette journée traduit la volonté des communes à créer un cadre d'échanges et d'expérience en vue de la mise en œuvre des ODD », dira pour sa part, le ministre de l'Environnement et des Ressources Forestières, André Johnson qui estime que « c'est dans les collectivités locales que se jouera la lutte

ministre de la Sécurité, Col Yark, représentant son collègue de l'Administration Territoriale a fait comprendre que les communes sont aujourd'hui au cœur de toutes les stratégies de développement. Et donc, placer celles-ci au centre des enjeux pour la mise en œuvre de l'agenda 2030 permettra d'éliminer, plus facilement, la pauvreté.

Magloire TEKO

## TOGO : en attendant le dialogue

# Le jeu de couloir

Suite de la page 3

présidentielle et l'opposition autour d'une table, il y a lieu de s'interroger sur le lieu de la rencontre entre ce dernier et les membres de la coalition.

### Pourquoi Paris ?

Le choix de la capitale française pour rencontrer la coalition de l'opposition n'est pas fortuit. Même si l'on ne peut, pour l'instant avec certitude, affirmer que le sort du Togo est en train d'être scellé sur le sol français, on peut au moins se rendre à l'évidence que quelque chose se trame. Qui sait ? Un deal peut-être ? Les informations provenant de Paris tentent à le faire croire. Selon ces informations, la ferme position adoptée par la coalition de l'opposition sur le départ de Faure Gnassingbé au cours des échanges jugées houleuses orienterait l'Elysée à imposer au

bout du dialogue, un gouvernement de transition dirigé par un homme de consensus qui aura plein pouvoir pour réformer le pays et conduire le pays à des élections transparentes en 2020, scrutin auquel lui-même ne prendra part. L'autre rencontre à Londres entre l'ancien ministre de la Sécurité, François Boko et le président Ghanéen Nana Akufo Addo pressenti pour conduire les discussions entre le pouvoir et l'opposition apporte de l'eau au moulin des analystes politiques qui soutiennent que le choix de Paris pour les échanges avec la coalition de l'opposition est stratégique. Le juste milieu entre le départ du chef de l'Etat du pouvoir et sa candidature pour les échéances de 2020 serait le nœud du deal qui focalise les attentions.

On attend de voir...

Isaac Tonyi

## Nouvelle paralysie du secteur de l'Education

# La grève de 4 jours des enseignants s'achève demain

Les enseignants togolais observent, à nouveau cette semaine, une cessation de travail. Mais cette fois-ci, la nouvelle grève en cours, contrairement aux mots d'ordre antérieurs, s'échelonne sur quatre (4) jours. Démarrée mardi, elle s'achève demain vendredi, avec le même motif, exiger du gouvernement, des meilleures conditions de travail.

Dans le secteur de gouvernement et enseignants l'éducation au Togo, on prend les semblent ne malheureusement mêmes choses et on s'entend sur l'essentiel. La

**...si pour les enseignants, la grève est reconductible, si le dossier ne connaît pas d'évolution, il n'en demeure pas moins vrai qu'ils affichent néanmoins, leur disponibilité quant à une issue favorable.**

recommence. Malgré les conséquence de ce statu quo innombrables remous aux reste la répétition des conséquences parfois mouvements de grève. désastreuses qui secouent ce Cette semaine secteur, depuis 2013, encore, syndicats et fédérations



Des élèves dans la rue

des enseignants n'ont pas dérobé à la tradition. Après les étapes des deux et trois jours, ces derniers montent la dragée haute et décrètent, à compter de mardi dernier, une grève de quatre jours sur toute l'étendue du territoire national. « Nous avons envoyé des courriers au ministère. Nous avons observé le temps qu'il faut, mais sans résultats. Et quand la base est décidée, on

n'a pas le choix », s'explique le Coordonnateur général de la CSET, Atcha Atsu.

Hormis quelques avancées notables déjà obtenues, les réclamations n'ont néanmoins pas bougé. Le corps enseignant public de l'enseignement primaire et secondaire exige, cette fois-ci, la remise à leur disposition de la copie du statut particulier de

l'enseignant, l'ouverture des négociations portant sur la fixation du taux correspondant aux primes et indemnités forfaitaires aux salaires de base des enseignants émergeant sur la subvention de l'Etat et l'organisation d'un concours spécial d'intégration à la fonction publique à l'intention des enseignants volontaires.

Toutefois, si pour les enseignants, la grève est reconductible, si le dossier ne connaît pas d'évolution, il n'en demeure pas moins vrai qu'ils affichent néanmoins, leur disponibilité quant à une issue favorable. Toutefois, ils attendent des signaux forts de la part du gouvernement qui, rappelons-le, a promis depuis mars 2017, l'adoption du statut particulier de l'enseignant. Document dont l'adoption se fait toujours attendre.

Magloire TEKO

## Trafic de drogue et des stupéfiants

# L'opération "Cocair" pour contrer le mal

Pour combattre efficacement les réseaux criminels, les services répressifs adaptent et coordonnent leurs méthodes de lutte à travers les opérations "Cocair" qui favorisent la coopération internationale, la collaboration entre agences. En prélude à la 6<sup>ème</sup> édition de cette opération, l'Organisation Mondiale des Douanes organise du 20 au 24 novembre à Lomé, à l'intention des administrations douanières d'Afrique, une session de formation.

L'objectif de cette formation des formateurs axée sur le thème "la reconnaissance des produits stupéfiants, l'initiation à l'analyse de risque et au ciblage, ainsi qu'à l'utilisation du CENcom et de l'I-24/7" et de

Commissaire des Impôts, Adoyi Essowavana s'est félicité de l'organisation de cet atelier de formation qui revêt un caractère très important en terme de lutte contre le trafic des stupéfiants. S'inspirant du rapport annuel de



Photo de famille des participants à l'atelier de formation

**« les opérations "Cocair" s'inscrivent ainsi dans la droite ligne du projet "Aircop" qui consiste à renforcer les capacités de lutte, de détection et d'investigation dans les aéroports sélectionnés, en y établissant des cellules aéroportuaires anti-trafics et en dotant ces unités inter-agences d'outils de communication...»**

renforcer leurs capacités à déceler les envois à hauts risques, à travers des systèmes de communication efficaces et sécurisés. A l'ouverture des travaux de cet atelier, le

l'organe international de contrôle de stupéfiants (OICS) publié en 2015 qui indique que l'Afrique est une porte de transit pour tout type de drogues de synthèses, le Commissaire des Impôts a

apporté son soutien à l'opération "Cocair VI" menée par l'OMD en collaboration avec l'Interpol, l'Office des Nations Unies contre la Drogue et le Crime (Onudc) et financée par la Commission Européenne. « Je tiens à remercier les formateurs, les différents participants venus d'horizons divers de l'Afrique ainsi que l'OMD d'avoir permis et favorisé l'organisation et la tenue de cette session de formation. Je tiens à saluer votre engagement à œuvrer dans le domaine de la sécurisation de nos frontières et de nos territoires », a souligné ce dernier.

Le représentant de l'Onudc pour sa part, s'est prononcé sur l'opération "Cocair".

« les opérations "Cocair" s'inscrivent ainsi dans la droite ligne du projet "Aircop" qui consiste à renforcer les capacités de lutte, de détection et d'investigation dans les aéroports sélectionnés, en y établissant des cellules aéroportuaires anti-trafics et en dotant ces unités inter-agences d'outils de communication pour partager en temps réel des informations opérationnelles sur la criminalité transnationale organisée. », a-t-il fait savoir. Il s'est par ailleurs réjoui de la participation à cette formation de représentants des pays du Maghreb pour lesquels des démarches sont entreprises afin qu'ils rejoignent le projet « Aircop » avec un focus

particulier porté sur l'identification des combattants islamistes. Notons que cette formation qui concerne les représentants de la Douane, de la Police et des cellules Aéroportuaires anti-trafics permettra à ces derniers de diffuser les connaissances à leurs collègues pour une meilleure efficacité de l'opération "Cocair VI".

Notons que cette opération va regrouper cette année 35 pays en Afrique, en Amérique latine, dans les caraïbes ainsi qu'au Maghreb, au Proche et Moyen Orient pour un total de 39 aéroports internationaux.

Isaac Tonyi

## Zimbabwe

## Mugabe démissionne, Mnangagwa investi ce vendredi

*Partira ou ne partira pas, se demandaient l'opinion nationale zimbabwéenne et internationale. Mais entre hésitation et pressions multiformes, le Président Robert Mugabe a enfin décidé d'écourter son mandat à la tête du pays en rendant, mardi, sa démission. Dans la foulée, son ancien vice-président, Emmerson Mnangagwa précédemment limogé, il y a deux semaines, sera investi demain vendredi.*

Ce sera la fin d'une histoire qui aura duré 37 ans. Robert Mugabe n'est plus le président de la République de Zimbabwe. Le désormais ex-président, âgé

dernier.

« Moi, Robert Mugabe Gabriel...remets officiellement ma démission de Président de la République du Zimbabwe avec effet im-



Emmerson Mnangagwa et Robert Mugabe

tants et sympathisants du parti présidentiel, la Zanu PF. Ces derniers n'ont d'ailleurs pas caché leur soulagement à travers des scènes de liesse populaire à Harare.

Mais très vite, l'armée joue à la prudence et appelle au calme et à la retenue. « Au vu des derniers développements dans le pays, les forces de Défense et de Sécurité veulent appeler les Zimbabwéens de tous les bords politiques à faire preuve de la plus grande retenue et à pleinement respecter la loi et l'ordre », a laissé entendre le Chef d'Etat-major, Constantino Chiwenga.

Le renversement du

pouvoir de Mugabe consommé, place à la transition. Retraqué depuis deux semaines déjà en Afrique du Sud, après son limogeage, l'ancien vice-président, Emmerson Mnangagwa, nommé dimanche à la tête du parti, est rentré hier à Harare où il prêtera serment, demain vendredi.

Hier, devant plusieurs dizaines de militants de la Zanu-PF réunis au siège du parti présidentiel, ce dernier a affirmé qu'« aujourd'hui, nous voyons naître une nouvelle démocratie. La volonté du peuple vaincra toujours. Il faut maintenant s'unir pour relancer l'économie du pays, créer des em-

ploi et retrouver la paix».

Mais à 75 ans, l'actuel homme fort du Zimbabwe n'est pourtant pas un nouveau personnage dans la vie politique du pays. Fidèle compagnon de Robert Mugabe depuis une trentaine d'années, Emmerson Mnangagwa est sur-nommé « crocodile », ce dernier est impliqué dans le massacre de l'ethnie Ndebele qui a fait, en 1980, 20.000 civils morts. C'est certes une nouvelle page de l'histoire qui tourne, sans pour autant offrir au Zimbabwe l'opportunité de s'offrir un nouveau régime.

Aujourd'hui, la question qui taraude les esprits, c'est qu'en sera-t-il de la suite à donner à Robert Mugabe ? Si sa femme, Grace Mugabe, au centre des dernières crises dans le pays, est toujours sans nouvelle, probablement hors du pays, il est à se demander si à 93 ans, Robert Mugabe pourrait supporter un exil à l'étranger.

Mais pour l'heure, ce dernier remplace temporairement Robert Mugabe à la tête du pays avant de postuler, en 2018, à la magistrature suprême qui arrive à grands pas.

Magloire TEKO

**«aujourd'hui, nous voyons naître une nouvelle démocratie. La volonté du peuple vaincra toujours. Il faut maintenant s'unir pour relancer l'économie du pays, créer des emplois et retrouver la paix», Emmerson Mnangagwa**

aujourd'hui de 93 ans a officiellement rendu sa démission mardi, une semaine après avoir été assigné en résidence surveillée par l'Armée, dans la nuit du 14 au 15 novembre

médiat », lit-on dans le communiqué rendu public par le président du Parlement. Ceci, à la satisfaction générale de l'Armée, des anciens combattants et la majorité des mili-

## ECONOMIE

## Filière du Coton

## Le Togo fait ses prévisions

*Première culture industrielle du pays, le coton togolais de qualité prisé continue la remontée de la pente après les actions de redressement entreprises par le gouvernement en 2009 suite à la désorganisation de la filière après les problèmes rencontrés par la Sotoco liquidés pour faire place à la Nouvelle Société du Coton au Togo.*

Depuis lors, la production a connu une hausse, passant de 28000 Tonnes pour la saison 2009-2010 à 114000Tonnes pour la saison 2014-2015 avant de chuter lors de la saison 2015-2016 à 81 000tonnes. Cette baisse de niveau après la remontée de la pente n'a pas laissé indifférentes les autorités qui ont entamé le projet de renaissance de la filière qui se traduit lors de la nouvelle campagne 2017-2018. Placée sous le thème « tous mobilisés pour une augmentation et une optimisation accélérées de la production cotonnière à partir de 2017-2018 », la nouvelle campagne permet d'espérer. Les estimations de production cette année évaluées à 130000 tonnes selon la NSCT ont augmenté de 30%. Les prix sont fixés à 240 frs CFA le Kg pour le premier choix et à 220frs CFA pour une qualité inférieure. La bonne santé de la filière a permis d'ouvrir une 5<sup>ème</sup> usine d'égrenage à Blitta après celle de Notsè, d'Atakpamé, de Kara et de Dapaong. Le Togo peut commencer par rêver grand et faire ses prévisions pour les prochaines années. La filière ambitionne atteindre les 200. 000 tonnes annuelles à



l'horizon 2022 avec un rendement d'au moins 1 600kg à l'hectare.

Notons que le coton est une culture stratégique pour l'économie togolaise. Il représente l'une des principales sources de revenus agricoles et contribue pour 20 à 40% des recettes d'exploitation en fonction du niveau de production. Le coton est l'un des produits agricoles qui contribuent de manière substantielle au PIB entre 1% et 4,3%.

Le chiffre record atteint par la filière est de 188.000 tonnes.

Isaac Tonyi

## Industrialisation de l'Afrique

## La croissance économique à travers une zone de libre-échange

*L'importance du développement industriel africain dans la mise en place d'une zone de libre-échange permet de contribuer à la croissance économique et d'éradiquer la pauvreté, c'est en quelque sorte l'idée de la sensibilisation de l'opinion publique entreprise à travers la journée de l'industrialisation de l'Afrique lancée par l'Assemblée Générale des Nations Unies.*

Sous le thème « le développement industriel indispensable à la mise en place d'une zone de libre-échange continentale efficace et durable en Afrique », cette journée selon le ministre de l'Industrie Yaovi Attigbé Ihou doit faire prendre conscience du rôle que l'industrialisation joue dans le renforcement de la compétitivité des marchés et permettre d'identifier des mesures nécessaires pour que les pays africains réalisent leur potentiel. Il a par ailleurs rappelé que le président Faure Gnassingbé encourageait l'implantation des industries sur toute l'étendue du territoire, aussi bien en zone franche que sous le régime douanier classique.

Pour sa part, la Commission Economique pour l'Afrique(CEA), la zone de libre-échange permettra à terme la création d'un marché intégré à 54 pays avec plus d'un milliard de consommateurs, un vaste marché exempté de droits de douanes.



Ihou Attigbé, ministre du Tourisme et de l'Industrie

Pour y arriver, il est impérieux de régler certains problèmes liés à l'augmentation de la production et une meilleure répartition des ressources en faveur des entreprises et des industries et la création d'un environnement plus favorable à l'industrialisation, des priorités qui tiennent à cœur à l'Onudi.

Isaac Tonyi

Championnat national de football D1/1<sup>ère</sup> Journée

## Les promus en avance

« Les surprises ont toujours fait partie des grandes compétitions » cette phrase chère à un grand entraîneur de Football convient assez bien au scénario auquel l'on a assisté lors du démarrage du championnat D1 saison 2017-2018 le samedi dernier.

L'As Togo Port n'oubliera pas de sitôt la gifle à elle infligée par le promu Espoir de Zio. Crucifiés à la dernière minute, Ayivi Ekouévi et ses poulains champions en titre restent toujours sous le choc de ce but de Klidjè Thibaud inscrit dans les derniers instants de ce match d'ouverture. Et pourtant rien ne présageait ce revers à l'entame d'un

portuaire y trouve pour explication le manque de concentration.

De l'autre côté à Kara où l'autre promu défait les Anges de Notsè, le coach des habitants du ciel explique sa lourde défaite (4-1) par un manque de préparation de la formation du Haho. Très bien préparée, l'Association Sportive des Chauffeurs de Kara ne pouvait pas



Ayivi Ekouévi et ses poulains après la défaite face à Espoir de Zio

Sokodé, Koroki de Tchamba, Dyto de Lomé, Agaza de Lomé et l'As Otr ont eux aussi respectivement dominé leurs adversaires Unisport sur tapis vert (3-0), Gomido de Kpalimé(1-0), Foadan de Dapoaong(1-0), Kotoko de Lavié(1-0), et Maranatha de Fiofio battue aussi (1-0).

Après ce premier acte où tous les vainqueurs restent dans le peloton de tête suivis de Gbikinti et Asko qui

se sont séparés sur un match nul et vierge, toutes les autres formations battues s'agglutinent au bas du classement. La seconde journée qui s'ouvre ce week-end va permettre de confirmer la bonne forme des uns et des autres.

Calendrier de la 2<sup>ème</sup> journée du championnat

Dyto-Gomido  
Kotoko-Koroki  
Anges Fc-Agaza  
Unisport-Asck  
Asko-Sémassi  
Espoir Fc -Gbikinti  
Maranatha-As Togo Port  
Foadan-As Otr

Del-Jo

Après ce premier acte où tous les vainqueurs restent dans le peloton de tête suivis de Gbikinti et Asko qui se sont séparés sur un match nul et vierge, toutes les autres formations battues s'agglutinent au bas du classement.

match au cours duquel les portuaires ont tout fait sauf de mettre la balle au fond des filets de Sambao Abdel-Aziz. Les nettes occasions de but ont toutes atterri sur les montants des buts des protégés d'Amavi Patatu. Imperturbable et crédité d'une bonne prestation, l'arbitre Amédomé Vincentia a tenu son rang d'international sur cette confrontation des champions. Pendant que les vainqueurs voient en cette défaite (1-0) infligée au champion un avertissement aux autres formations de l'élite, le coach

mieux démarrer une compétition qui sera longue avec sûrement à la clé beaucoup de surprises. Outre l'avantage des promus lors de la première journée, Sémassi de

## Championnat D2

## Une première journée émaillée de reports



Ifodjè - Abou Ossé lors de la première journée

La D2 aussi était à sa première journée. Mais, fait marquant de ce démarrage, plusieurs matches reportés, trois dans la poule A et Un dans la poule B.

Les matches Tac-Agouwa, Kakadl-Doumbé, Tigre Noir Cinkassé-Foukpa et Hirondelles - Okiti sont reportés à une date ultérieure. Néanmoins, la D2 a fait vibrer son monde avec une première sortie époustouflante d'Ifodjè d'Atakpamé face à Abou-Ossé battu (5-1). Arabia de Tabligbo avec à sa tête un nouveau président a relevé le défi face aux Requins mâles battus (2-0). L'autre victoire dans la poule B est à mettre à l'actif de l'Entente II de Lomé qui a épinglé

Asfosa (1-0). La Snpt et l'Etoile filante de Lomé se sont séparés sur un match nul et vierge (0-0).

La prochaine journée offre les affiches suivantes :

## Poule A

Abou Ossé - SNPT FC  
Gbohloe-su - Hirondelles  
ASFOSA - ARABIA  
Etoile Filante - Entente II  
Ifodjè - Okiti

## Poule B

Foukpa - AS Binah  
Odalou - Sara Sport  
AS Dankpen - TAC  
Kakadl - Agouwa  
Doumbé - Tigre Noir

Del-Jo

## Ligue des champions :

## Le Real Madrid et City qualifiés, Monaco humilié

Soirée réussie pour le Real Madrid et Manchester City, qui ont validé leur qualification en 8e de finale de la Ligue des champions. Triste fin de parcours en revanche pour Monaco, balayé par Leipzig et éliminé de toutes les compétitions européennes.



## Naples se relance, Manchester City sans forcer

Il fallait une victoire pour que le Napoli puisse continuer à rêver de C1. Face au Chakhtior Donetsk, les hommes de Maurizio Sarri ont parfaitement su entretenir l'espoir en surclassant leurs visiteurs (3-0). Un succès qui permet au club italien de revenir à trois longueurs de la deuxième place, toujours occupée par Donetsk.

Des Ukrainiens qui joueront leur qualification début décembre, à domicile, face à un Manchester City qui est péniblement venu à bout du Feyenoord. Les Citizens ont été bousculés par leurs visiteurs, mais un but tardif de Sterling (1-0) leur a permis d'assurer l'essentiel : les 8es et une première place dans ce groupe F.

## Besiktas premier qualifié, Monaco sorti sans gloire

Malgré un bilan famélique de deux points en quatre journées, l'AS Monaco abordait l'avant-dernière joute de la phase de groupes de la Ligue des champions avec le profil d'un potentiel miraculé. Les joueurs de Leonardo Jardim, qui recevaient le RB Leipzig avec leur destin en mains après le nul du FC Porto à Besiktas (0-0), n'ont pas long-

temps endossé ce costume. Surclassés d'entrée de jeu dans un Louis-II désert, les Monégasques ont encaissé trois buts dans la première demi-heure et se sont logiquement inclinés face à des Allemands en démonstration (1-4). Monaco ne verra donc plus l'Europe au printemps, puisqu'après cette déroute, même la Ligue Europa ne leur est plus accessible.

## Le Real s'amuse à Nicosie, Tottenham garde la main

En déplacement sur la pelouse de l'APOEL, le Real Madrid n'a pas fait dans la dentelle. Une victoire 6 à 0 pour les Merengues - et deux doublés signés Benzema et Ronaldo - synonyme de qualification pour les 8es de finale. Mais si le Real, qui vit un début de saison mouvementé, s'est rassuré mardi soir, la belle opération du groupe revient à Tottenham.

Vainqueur sur la pelouse du Borussia Dortmund (1-2), les Anglais ont conservé leurs trois points d'avance sur leurs rivaux espagnols et sont désormais assurés de terminer à la première place de la poule. Le Real sera donc l'un des épouvantails du deuxième chapeau, à l'occasion du tirage au sort des 8e de finale de la C1.

france24.com

**FLAMBEAU**  
des Démocrates

Récépissé n°0317/16/05/2007HAAC  
Siège social : Bd du 13 Janvier,  
Nyékonakpoè 06 BP. 60364 Lomé  
Tél. (+228) 26 70 04 96  
e-mail : Loiclate@gmail.com  
Maison de la Presse Casier N°72

## Directeur de Publication

Loïc LAWSON  
(90 34 63 25)

## Directeur de la Rédaction

AGBESSI T. Isaac. (90 20 36 51)

## Rédacteur en chef

Magloire TEKO (91 44 38 79)

## Rédacteurs

Loïclas  
Del-Jo  
Magloire Téko  
Isaac Tonyi

## Correcteurs

Edgar K. DJISSENOU  
Edson Dogbè

## Stagiaire

Oscar Sékaya

## PAO

Geodecom (22 48 00 32 / 92 63 85 58)

Imprimerie : St Louis

Tirage : 3000 exemplaires

[www.annuairestogo.tg](http://www.annuairestogo.tg)



**Nous sommes l'outil  
qui vous manque.**



**Renforcez votre visibilité**



**Augmentez votre impact**